


Евгений РОМАНОВ

Богучарский район 

Считается, что в конце 
эпохи плиоцена мамонты 
были распространены почти 
по всей территории северного 
полушария. Основными при-
чинами вымирания животных 
ученые считают изменение 
климата и охоту на мамонтов. 
Все чаще эти находки стали 

встречаться и в Богучарском 
районе. 

Длина бивня мамонта со-
ставила один метр 85 санти-
метров. Еще раньше в этих 
же местах находили череп 
древнего буйвола с рогами 
более метра, остатки бивня и 
зуб мамонта. Часть этих на-
ходок хранится в школьном 
краеведческом музее села 
Дубрава. 

Зерно будет в сохранности
К 20 октября будет готов к запуску мини-элеватор, который 

в Новоусманском районе строит ООО «Воронежсельмаш» 
совместно с местным ООО «Логус-Агро». По замыслу, со-
временная и надёжная зерносушилка должна стать базовой 
моделью, предназначенной для малых и средних хозяйств 
региона. Срок окупаемости сельскохозяйственного объекта 
– около четырёх лет. Об этом губернатору Алексею Гордееву 
сообщил председатель совета директоров «Воронежсельмаша» 
Григорий Чуйко в ходе их недавней рабочей встречи.

Финансовый ресурс
В целях решения наиболее значимых проблем населения 

начата разработка программы «Развитие административного 
центра городской округ г. Воронеж». «Поскольку существует 
государственная программа «Развитие муниципальных образо-
ваний», у нас будет возможность напрямую выходить на уровень 
госпрограммы со своими мероприятиями и получать федераль-
ное финансирование», - пояснил мэр Александр Гусев.

Безопасность без границ
В Воронежском институте ФСИН России состоялась 

научно-практическая конференция «Техника и безопасность 
объектов уголовно-исполнительной системы». В ней приняли 
участие представители пенитенциарных учреждений ФРГ и 
Норвегии. Заметим, гости из этих стран посещают наш город 
уже не в первый раз. Прежде всего их интересует подготовка 
юристов и инженеров УИС, а также ход реформы уголовно-
исполнительной системы РФ. Отзывы о воронежском вузе 
– самые положительные. 

С ответным визитом во Францию
Сегодня завершается рабочий визит делегации Торгово-

промышленной палаты Воронежской области во французский 
город Лилль. Поездка носит ответный характер: в октябре 
2012 года в Воронеже побывали представители ТПП Северной 
Франции. Нынешняя деловая поездка призвана закрепить 
достигнутые ранее договоренности. Одна из важнейших задач 
визита – продемонстрировать французской стороне экономи-
ческий потенциал Воронежской области и инвестиционную 
привлекательность региона.

ЖКХ – сфера жалоб населения
За 2012 год и первые шесть месяцев текущего года в ре-

гиональное Управление Роспотребнадзора поступило 5655 
обращений по проблемам ЖКХ. В основном они касались 
условий проживания в жилых помещениях, содержания 
территорий городских и сельских поселений, сбора и вывоза 
бытовых отходов, предоставления жилищно-коммунальных 
услуг, а также водоснабжения и качества питьевой воды. По 
фактам нарушений наложено штрафов на сумму более одного 
миллиона рублей.

Что студентов взволновало
Студенческий координационный совет Воронежской об-

ласти провёл исследование, вызванное циркулирующей в 
молодёжной среде информацией о резком повышением раз-
мера оплаты за проживание в общежитиях. Установлено, что 
в нашем областном центре оплата не выросла в разы, как это 
наблюдается в других регионах, хотя и выявлен ряд наруше-
ний. Более того, она будет оставаться на прежнем уровне до 
декабря 2013 года. «Мы обсудим ситуацию с Советом ректоров 
воронежских вузов и надеемся, что к декабрю Минобрнауки 
РФ сможет дать внятные рекомендации по поводу порядка 
определения стоимости проживания в студенческих обще-
житиях», - заявил председатель Координационного совета 
Антон Ходунов.

Сообщения подготовили  
Сергей КройЧиК, Николай СтарыХ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, местами небольшие или умеренные осадки 
в виде мокрого снега и дождя; ветер северный, 
умеренный; температура +4…+9.

6 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью -3…+2, днём +6...+11.

7 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, умеренный; темпе-
ратура ночью 0…+5, днём +9…+14.
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Бивень попал в сети

На днях в районе «Жёлтой кручи» (берег Дона), у 
села терешково, что в Богучарском районе, рыба-
ки выловили… бивень мамонта. Видно, попал он в 
реку из подмытых почвенных слоёв. 
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Учёность надо доказать
Госслужащие и бизнесмены начинают отказываться от за-

щиты диссертаций после вступления в силу нового порядка 
присвоения ученых степеней кандидатов и докторов наук, 
утверждённого правительственным постановлением 24 сен-
тября, сообщает агентство «Интерфакс» со слов председателя 
Высшей аттестационной комиссии Владимира Филиппова. 
Новое положение значительно ужесточает требования к 
защите – в частности, тексты диссертаций теперь должны 
публиковаться в Интернете до защиты с отзывами, именами 
оппонентов, названием ведущей организации и другими сведе-
ниями. Также увеличивается число обязательных публикаций 
в научных журналах для желающих защититься.

Стихия в таиланде
ИТАР-ТАСС, со слов национального департамента по 

предотвращению стихийных бедствий Таиланда, сообщает, что 
в государстве число жертв сильнейшего наводнения, продол-
жающегося на территории страны из-за сильных дождей с 17 
сентября, возросло до 30 человек. В ближайшие дни синоптики 
прогнозируют усиление дождей. Обильные осадки ожида-
ются в том числе и в курортной зоне Таиланда – провинции 
Чонбури, где расположена любимая туристами Паттайя, и на 
острове Пхукет.

Сегодня – День учителя
Дорогие учителя!

В каждом человеке есть доброе начало, только нужно уметь 
его открыть. А тот, кто может это сделать, как раз и называется 
учителем. Как отблагодарить человека, который открыл в тебе 
доброе начало? Любая благодарность здесь будет недостаточной 
– как и всегда недостаточной будет благодарностям родителям. 
В одном из своих рассказов устами героя Андрей Платонов так 
и называет учителя – «Еще мама».

Давайте с благодарностью помнить то, как изменили нашу 
жизнь мудрые, достойные наставники. Не будем забывать и о 
том, что учиться никогда не поздно, поэтому желаем каждому 
найти своего учителя!

Уважаемые педагоги, мы поздравляем вас с профессиональным 
праздником. Желаем вам здоровья, счастья, внимательных учени-
ков и успехов в вашем нелегком, но таком благородном труде.

С праздником! С Днем учителя!
Губернатор Воронежской области а.В. ГорДееВ

Председатель Воронежской областной думы В.и. КлюЧНиКоВ

Дорогие учителя, педагоги дошкольного  
и дополнительного образования,  
ветераны педагогического труда!

Примите поздравления с вашим профессиональным празд-
ником!

В этот светлый и радостный день мы хотим высказать вам 
слова искренней благодарности за безграничную любовь к детям, 
за неугасающий энтузиазм, за терпение, душевность, профессио-
нализм и преданность выбранному делу. 

Учитель дает человеку не только багаж фактических знаний, 
но и те важные понятия, которые называют культурным, ду-
ховным кодом нации, всего человечества. Именно это является 
сильной стороной российского образования. Именно поэтому 
мы с теплотой и благодарностью вспоминаем своего учителя. 
Учителя, который помог не только приобрести и усвоить знания 
и нравственные ценности, но и правильно выстроить жизненные 
ориентиры.

Спасибо за ваш благородный, созидательный, ответственный 
труд! Желаем добра, счастья, здоровья, благополучия, талантли-
вых и благодарных учеников!

Глава городского округа город Воронеж а.В. ГУСеВ 

Председатель Воронежской городской думы В.Ф. ХоДыреВ

Уважаемые преподаватели  
и все работники сферы образования!

От Воронежского регионального отделения партии «Единая 
Россия» и от себя лично поздравляю вас с профессиональным 
праздником - Днем учителя!

Вы передаете детям не только знания, но и душевное тепло, 
помогаете юным воронежцам раскрыть свои таланты.  Поэтому 
каждый с благодарностью вспоминает о своих учителях как о 
мудрых и справедливых наставниках. Под вашим чутким руковод-
ством формируется личность, закладывается прочный фундамент 
будущего региона и страны. Дорогие учителя, будьте счастливы и 
здоровы! Пусть вам всегда сопутствует удача, а ученики радуют 
своими победами и достижениями.

Секретарь Воронежского регионального отделения  
Всероссийской политической партии «единая россия», замести-
тель председателя Воронежской областной думы  В.и. НетёСоВ

Анастасия ВОРОНиНА

Среди них Наталья Варнав-
ская из Выкрестовской основ-
ной школы Новоусманского 
района, Надежда Гранкина и 
Оксана Демченкова из Садов-
ской средней школы Аннин-
ского района, Анна Щербатых 
из борисоглебской школы №4, 
Надежда Звонарёва, Елена По-
номарёва и Елена Ерёменко из 
лицея «Воронежский учебно-
воспитательный комплекс им. 
А.П. Киселева». 

За семь лет с начала кон-
курса лучшими были при-
знаны 762  учителя. Всего из 
федерального бюджета им 
выплачено около 76 миллионов 
рублей, из бюджета области – 
свыше 12,5 миллиона рублей. В 
этом году на участие в конкурсе 
было подано 248 заявок, тогда 
как в прошлом – всего 195. 
Жюри оценивало высокие ре-
зультаты достижений учеников 
в урочной и внеурочной дея-
тельности, наличие у педагога 

апробированной собственной 
методической системы. В итоге 
лучшими из лучших стали 15 
учителей городских и сельских 
школ области. Почетные грамо-
ты Министерства образования 
РФ и гранты в размере двухсот 
тысяч рублей им накануне 
праздника вручил губернатор 
Алексей Гордеев. 

 - День учителя – замеча-
тельный профессиональный 
праздник, который отмечает, 
без преувеличения, вся страна. 
В сфере образования Воронеж-
ской области работает около 
20 тысяч педагогов, - отметил 
Алексей Гордеев. – Победа в 
конкурсе приоритетного нац-
проекта «Образование» - это 
не только хорошая премия, но 
и признание вашего уровня 
и заслуг.  Именно педагоги 
формируют будущее нашей 
страны.

Кроме лауреатов конкурса, 
премию по 50 тысяч рублей 
получили ещё 64 школьных 
педагога.

Они формируют будущее
Вчера в Воронеже назвали  имена лучших учителей – 
победителей конкурса приоритетного национального 
проекта «образование»  2013 года. 

тамара гАШиМОВА

новохопёрский район

Алина Гулакова закончила Во-
ронежский педагогический уни-
верситет и с дипломом учителя 
английского и немецкого языков 
приехала работать в Новохопёр-
ский район.  

- У меня никогда не было желания 
остаться в Воронеже или заняться 
переводами, - признаётся Алина. - Я 
училась по целевому направлению, 
и поэтому посчитала своим долгом 
вернуться в родной район. Знала, 
что здесь большая проблема с педа-
гогами иностранных языков. Мне 
нравится работать с детьми, учить 
их и учиться у них. К тому же в 
посёлке Елань-Коленовском живет 
моя семья. 

Алина Гулакова преподаёт в сред-
ней школе №91 Новохопёрска во 
вторых, третьих, четвёртых, седьмых 
и девятых и десятых классах. Подго-
товка к урокам занимает всё свобод-
ное время. Плюс ещё она руководит 
пятиклашками. Первой зарплатой 
осталась довольна. Ей, как и другим 
молодым специалистам, государство 
на три года приравняло зарплату к 
оплате труда специалиста первой 
квалификационной категории. По-
том её надо будет подтвердить. В 
том, что это у неё получится, она не 
сомневается. 

- Коллектив у нас дружный, 
опытный, все помогают, совету-
ют,  - говорит Алина. - Мама тоже 
учитель, работает в посёлке Елань-
Коленовский, поддерживает меня 
во всем. Опыт у неё большой, не-
сколько лет назад была победителем 
районного этапа «Учитель года» и 
вошла в десятку финалистов област-
ного уровня. Мне выдали компью-
тер, принтер, для домашней работы 
подарили ноутбук. В кабинете есть 
интерактивная доска. Готовлю 
презентации, проекты, задания с 

элементами анимации для учеников 
начальной школы. Хорошо, что есть 
возможность работать с детьми так, 
чтобы им было интересно.  Малыши 
приносят игрушки на занятия, муль-
тики смотрим, так легче восприни-
мать язык. В 10-м классе изучаем 
географию на  английском, расска-
зываю им про Америку, показываю 
фотографии. Во время учёбы в вузе 
я  была на стажировке в Нью-Йорке 
и Нью-Джерси.   

С дисциплиной на уроках Алины, 
по словам директора школы На-
тальи Почепцовой, проблем не воз-
никает, видно, что человек пришёл 
на своё место. И второклассники, и 
десятиклассники слушают её и за-
нимаются с большим интересом.

В отличие от Алины Гулаковой, 
Василий Першин живёт в родитель-
ском доме. 

- Мне, конечно, немного легче в 
бытовом плане, чем Алине, - считает 
он. - Как говорится, прихожу после 
занятий на всё готовое. Ужинаю и 
иду готовиться к урокам на завтра. 

Василий – выпускник Борисо-
глебского педагогического инсти-
тута. Окончил его в прошлом году 
с красным дипломом, отслужил 
в армии, а в конце августа 2013 
года пришёл работать  в Каменко-
Садовскую школу учителем физики, 
математики и информатики, в кото-
рой когда-то учился сам. Сейчас в 
её девяти классах «грызут» гранит 
знаний 48 учеников. 

- Не было соблазна остаться в 
городе, заняться компьютерным 
сопровождением какой-нибудь 
фирмы? 

- Молодому специалисту лучше 
начинать трудовую деятельность 
в маленькой школе, - убеждён Ва-
силий. -  Мне никогда не хотелось 
сидеть в офисе: не интересно, хотя 
спокойней, чем в школе, и день 

нормированный. Мог со своим 
красным дипломом поступить куда 
угодно, но решил работать в системе 
образования. Предлагали заняться 
наукой, но я осознанно выбрал шко-
лу. Может, гены сказались. У меня 
мама проработала 28 лет учителем. 
А я преподаю в пятых — девятых 
классах. 

Так же, как и Алину Гулакову, 
Василия Першина ученики при-
няли хорошо. Может потому, что 
он,  как говорит сам,  знает всех их  
практически с пелёнок. Классного 
руководства пока нет, но зато на 
нём компьютерное обслуживание 
школы. Иногда, в выходные, отправ-
ляется в Борисоглебск к друзьям.  

 - За три года в школы наше-
го района пришёл на работу 21 
молодой специалист: учителя на-
чальных классов, химии, русского 
и иностранных языков, биологии, 
физики, математики, - рассказывает 
руководитель отдела образования 
Новохопёрского района Светлана 
Козырева. – Из них только трое 
работают в районном центре и 
посёлке Новохопёрск, остальные 
– в сельских школах. В целом, их 
зарплата составляет 15-20 тысяч 
рублей. Сегодня педагогические 
институты дают больше теории, 
нежели практики. Чтобы помочь 
выпускнику вуза, у нас создана и 
успешно работает школа молодого 
специалиста, где проводятся мето-
дические объединения, выезды в 
школы района, посещение уроков 
лучших учителей.  В школах же к 
ним прикрепляется наставник,  

P.S.  Когда верстался номер, в ре-
дакцию позвонила Алина Гулакова. 
Она сообщила, что решением рай-
онной администрации ей выделили 
квартиру в доме, предназначенном 
для молодых специалистов.

Учить и учиться
Молодые педагоги, получив диплом, охотно возвращаются  

работать в свои родные школы

Продолжение темы – на 3-й странице

Алина  Гулакова. Василий Першин.

Валерий ВАлЕНтиНОВ

Руководитель МФЦ Наталья 
Кузнецова рассказала губерна-
тору о том, что богучарцам здесь 
оказывают более 70 услуг в сфере 
социальной защиты и пенсион-
ного обеспечения, миграции и 
занятости населения. Кроме того, 
можно воспользоваться услугами 

сотрудника Росреестра и спе-
циалиста Управления занятости 
населения Воронежской области.  
Уже с января следующего года 
Центр будет работать по принципу 
«одного окна». МФЦ оборудован 
электронной очередью, позво-
ляющей осуществить запись на 
удобный день и время. Филиал 
построили в рамках долгосрочной 

областной целевой программы 
«Развитие сети многофункцио-
нальных центров предоставления 
государственных и муниципаль-
ных услуг в Воронежской области 
на 2013-2015 годы». 

Затем губернатор побывал на 
территории местной воинской ча-
сти, где ознакомился с образцами 
вооружения и военной техники. 
Здесь же прошёл первый за послед-
ние пятнадцать лет мобилизаци-
онный сбор с гражданами, находя-
щимися в запасе. Сто резервистов 
из соседних районов вспомнили 
службу в армии - обслуживали 
технику, обучались военным специ-
альностям.

     После этого под руководством 

главы региона прошёл учебно-
методический сбор с руководи-
телями и мобилизационными 
работниками исполнительных 
органов государственной власти и 
органов местного самоуправления 
области. В мероприятии приняли 
участие заместитель начальника 
Главного управления специальных 
программ Президента РФ Николай 
Первушин, начальник второго 
управления Главного управления 
спецпрограмм Президента РФ 
Сергей Прокошенков и замести-
тель начальника штаба округа 
– начальник организационно-
мобилизационного управления 
штаба Западного военного округа 
Сергей Юдин.

По принципу надёжности
В Богучарском районе 1 октября  открылся Многофункцио-
нальный центр (МФЦ) предоставления государственных 
услуг. он стал одиннадцатым  в Воронежской области.  
работу Центра оценил и губернатор алексей Гордеев, 
совершивший в минувший четверг  рабочую поездку в 
Богучарский район. 

Власть

С 8 По 18 оКтяБря БУДет 
ПроХоДить ВСероССийСКая 

ДеКаДа ПоДПиСКи
В течение предстоящих десяти дней можно 

будет выписать  газету «Коммуна»   
на льготных условиях во всех отделениях  

почтовой связи.  
Подписка на первое полугодие 2014 
года индивидуальным подписчикам 

обойдется в 308,38 рубля.  
Не забудьте побывать на почте в указан-

ные дни или обратиться к почтальонам для 
оформления доставочной карточки.  

10 ДНЕЙ  
СКИДОК!
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С дипломом вуза – в ЦРБ
В центральную районную больницу Кантемировского района 

устроились работать ещё два молодых специалиста. Педиатр 
Наталья Кириченко, родом из Титаревки, окончила по целевому 
набору Воронежскую государственную медицинскую академию 
имени Бурденко, вернулась на родину, чтобы осуществить 
детскую мечту - помогать детям бороться с болезнями. Врач-
невролог Алексей Кисляк закончил Касьяновскую школу, затем 
Курский медицинский университет, а также интернатуру по не-
врологии за счёт средств бюджета района. По словам главного 
врача Кантемировской ЦРБ Зои Емельяненко, в больнице мно-
го врачей пенсионного и предпенсионного возраста, не хватает 
врачей общей практики, педиатров, отоларинголога, нарколога, 

рентгенолога. Администрации района и больницы делают 
всё возможное для привлечения в медицинские учреждения 
молодых специалистов, в частности, участвуют в ярмарках 
вакансий, которые проводятся на соседней Украине. Сегодня 
по целевому набору в медакадемии учатся студенты, которым 
выплачиваются стипендии из районного бюджета. 

Семейное авто
В семье Александра и Екатерины Золотарёвых из Новобо-

городецкого, что в Петропавловском районе, пятеро сыновей. 
Живут дружно, детей воспитывают трудолюбивыми. Недавно 
им вручили от правительства Воронежской области восьми-
местную «Газель». Автомобиль пришёлся как нельзя кстати: 
теперь возят детей в школу, ездят в райцентр за продуктами. А 
недавно побывали в Санкт-Петербурге. Такую же «Газель» по-

лучила и семья Улеватых из Петропавловки. Они воспитывают 
шестерых детей.

Прощай, оружие!
До недавнего времени на территории Воронежской области 

насчитывалось 64,5 тысячи человек, у которых имелось 75284 
единицы  гражданского оружия.  В ходе  контрольных  меро-
приятий сотрудниками территориальных органов МВД России 
выявлено 3341 нарушение правил оборота  этого оружия, а изъято 
его - 2834 единицы. Надзор в этой сфере будет только усиливать-
ся: недавно на базе Воронежского института МВД проведены 
учебно-методические сборы с сотрудниками районных и город-
ских подразделений лицензионно-разрешительной системы. 

Анастасия ВОРОНИНА, Андрей ФЕДОСЕНКО,  
Владимир ШЕВчЕНКО.

Борис Ваулин

Поезд из Воронежа при-
был в Москву около семи 

утра. Сразу «нырнул» в метро 
и через полчаса уже выходил 
со станции «Баррикадная». 
Чем ближе подходил к Дому 
Советов, тем всё больше возни-
кало тревожное чувство. Быть 
может, причиной тому было 
хмурое утро, мелкий дождь и 
неулыбчиво-напряжённые лица 
москвичей. Несмотря на ранний 
час в направлении Краснопрес-
ненской набережной вместе со 
мной двигались десятки людей. 
Вот сейчас будет улица Роч-
дельская, так что я у цели. 

Неожиданно впереди завид-
нелась огромная человеческая 
масса, стоящая на месте. Про-
брался сквозь толпу и увидел 
шеренгу омоновцев в касках, 
плащ-палатках, с коротко-
ствольными автоматами на 
груди. За их спинами видне-
лись офицеры милиции, в 4-5 
метрах от них почти вплотную 
стояли оранжевые автополи-
вочные цистерны и водомётные 
машины, а ещё дальше – броне-
транспортёры. Проход к Дому 
Советов был плотно перекрыт. 
В толпе объяснили, что ночью 
путь был свободен, но под утро 
стали подгонять машины и вы-
страивать их заградительной 
стеной. Потом прибыл ОМОН, 
и в пять утра проход к парла-
менту был закрыт. 

О возможности подобной 
ситуации я не мог и предпо-
ложить. Потолкался в толпе, не 
зная, что предпринять. Но по-
том возникла мысль: в много-
километровом заградительном 
рубеже найдётся какая-нибудь 
щель, в которую можно просо-
читься. Пошел вдоль улицы и 
постепенно стал сворачивать в 
какие-то мелкие краснопрес-
ненские переулки, тупички, 
глухие дворики. Нет, всё на-
прасно: все тропинки, ведущие 
к площади перед ДС, были под 
контролем милиции. Два-три 
раза, когда казалось, что я на-
шел щель между какими-то 
строениями, меня останавлива-
ли грубые окрики: «Эй, парень, 
ты куда лезешь? Поворачивай 
назад!». Не спорил, молча от-
ходил в сторону, но продолжал 
упорно двигаться по кольцу, 
ориентируясь на громаду бе-
лого здания с развивающимся 
флагом. 

В конце концов дошел до на-
бережной. Здесь, на открытом 
пространстве, народу почти 
не было, но омоновцы тоже 
стояли, хотя не так плотно, как 
у сквера. Подошел к одному из 
них, попросил позвать офице-
ра. Сержант пробуравил меня 
взглядом, но офицера позвал. 
Объяснил майору, что приехал 
из Воронежа, чтобы принять 
участие в работе десятого Чрез-
вычайного внеочередного съез-
да народных депутатов. Удо-
стоверение у меня есть, могу 
предъявить. Либо мой сугубо 
мирный провинциальный вид 
вызвал у майора доверие, либо 
по другой причине, но ответил 
он вежливо и даже на «вы»:

- Здесь скоро такой «съезд» 

начнётся, что дай Бог в живых 
остаться. Так что уезжайте по-
скорее назад в свой Воронеж. 
По добру вам советую. 

Повернулся и пошёл прочь. 
Побрёл и я назад к скверу, к 
толпе москвичей и приезжих 
людей. Под холодным моро-
сящим дождём дошагал до 
знакомого места. Народу здесь 
стало ещё больше. Собирались 
группами, обсуждали события 
последних дней и часов, рас-
сказывали друг другу о своей 
нищенской жизни, слали про-
клятья Ельцину и его окруже-
нию, пытались заговаривать 
с солдатами, стоящими в оце-
плении. Они молча слушали, 
косились на офицеров, про-
ходящих мимо, и в диалоги не 
вступали. 

Время от времени из оце-
пленной территории вы-

ходили мужчины и женщины. 
Они были либо техническим 
персоналом Дома Советов, 
либо ополченцами, пришед-
шими несколько дней назад 
на его защиту. Выходившие 
рассказывали, что у осаждён-
ных заканчиваются продукты, 
вода и свет отключены, связь 
не работает. Вокруг здания – 
баррикады, возле них сложены 
булыжники, колья, арматура. 
Через милицейский кордон к 
зданию никого не пропускают, 
даже «скорую помощь». Воору-
жение у защитников есть, но 
оно никому не выдаётся. С 
пистолетами ходят только офи-
церы армии и милиции, пере-
шедшие на сторону депутатов. 
Среди осаждённых есть и трое 
священнослужителей, которые 
днём организуют крестные 
ходы вокруг здания. 

Вокруг милицейских кор-
донов, стоящих плотным коль-
цом,  непрерывно двигались 
во всех направлениях сотни 
и тысячи намокших людей. 
Мужчины и женщины, крепкие 
парни с армейской выправ-
кой и худенькие подростки с 
горящими глазами, лица сла-
вянской, среднеазиатской и 
кавказской национальностей. 
У каждого своё выражение 
лица – у кого-то спокойное и 
сдержанное, но у большинства 
яростное, сверх всякой меры 
наполненное гневом и злостью. 
Многие оскорбляли стоящих 
в шеренге омоновцев, те не 
отвечали, лишь желваки ходи-
ли на скулах. По солдатским 
каскам скатывались дождевые 
струйки, плащ-палатки были 
уже мокрые, но люди в погонах 
терпели, хотя видно было, что 
в них тоже клокочет ярость, 
и они едва сдерживают себя. 
Через каждые 30-40 минут 
громкоговорители, стоящие на 
машинах, начинали уговари-
вать людей разойтись по домам 
и не нарушать общественный 
порядок. Эти просьбы вы-
зывали лишь негодование и 
насмешки толпы.

- Для чего вы перекрыли 
проходы к площади? – кричали 
люди милицейским чинам. – 
Кто вам дал такое право? 

- Это сделано для охраны 
порядка, таков приказ, - слы-
шалось в ответ.

- Чей приказ, почему вы 
нарушаете законы? – громко 
кричала толпа. 

На кабину поливальной 
машины забрался какой-то па-
рень и начал снимать на кино-
камеру всё происходящее. Кто 
он – телеоператор, оператив-
ник КГБ, провокатор? Через 
минуту в снимающего полетел 
камень, ударил его в грудь, и 
парень исчез за милицейскими 
спинами. Голод, влажная от до-
ждя одежда, полная неопреде-
лённость дальнейшего стали 
вызывать у меня раздражение. 

Неожиданно заметил на-
родного депутата СССР Вик-
тора Алксниса. Встречался с 
ним, когда летом 1993 года он 
приезжал в Воронеж, хотел 
выступить перед депутатами 
облсовета, но представите-
ли демократических партий 
решили не допускать его в 
зал. Все, кто хотел его послу-
шать, собрались в скверике 
возле здания администрации 
области. Сейчас на лацкане 
черного пальто Алксниса был 
депутатский значок, на голове 
фуражка, руки в карманах. Он 
стоял среди крепких высоких 
парней и что-то им говорил. Я 
подошел поближе. «Вечером 
пойдём в прорыв», - донеслось 
до меня. (Уже потом из москов-
ских газет узнаю, что около  
6 вечера накопившаяся на 
одном из участков заграждения 
толпа молодых людей вдруг 
разом бросилась на оцепление, 
смяла его и прорвалась к за-
щитникам парламента). 

Но самого Виктора среди 
них не было, потому что за два 
часа до этого на людей, стоя-
щих возле памятника Героям 
революции 1905 года, напал 
отряд омоновцев. Видимо, у 
милиционеров не выдержа-
ли нервы, и они бросились с 
резиновыми дубинками на 
женщин, стариков, подростков. 
Если попадались мужчины, 
то их заваливали на землю и 
пинали ногами. Алкснису про-
били голову и сломали правую 
руку. Когда вал озверевших 
спецназовцев откатился в сто-
рону, лежавшего без сознания 
депутата подняли какие-то 
женщины и отвезли в институт 
Склифосовского. 

Около двух часов дня при-
шла весть, что власть раз-

решила пропустить к осаждён-
ным знаменитого спортсмена, 
а теперь писателя Юрия Вла-
сова, известного художника 
Александра Шилова и группу 
депутатов во главе со Светла-
ной Горячевой. Смелая женщи-
на шла впереди с мегафоном и 
кричала милиционерам: «Про-
пустите народных депутатов».    

Ненависть висела в воз-
духе. Зная характер Руцкого 
и Хасбулатова (у обоих брал 
в своё время интервью, у Руц-

кого даже дважды и к тому же 
провел с ним пару дней), я был 
уверен, что добровольно они 
не сдадутся. От Ельцина тем 
более бесполезно ждать благо-
разумия. Значит, в ближайшее 
время произойдёт взрыв. Ре-
шил посмотреть, как живёт го-
род в преддверии гражданской 
войны. Центр Москвы жил 
своей фривольной столичной 
жизнью. Москвичи улыбались, 
сидели в кафе, пили вино, мо-
лодёжь целовалась, нищие про-
сили милостыню, в подземном 
переходе гармонист наяривал 
на гармошке и пел весёлые ча-
стушки. Никому не было дела 
до того, что в паре километров 
отсюда лицом к лицу сошлись в 
смертельной схватке граждане 
одной страны, и до первой кро-
ви недалеко. 

Около восьми вечера вновь 
вернулся в эпицентр главно-
го события. Шел от станции 
метро «Баррикадная» и мимо 
промчалась «скорая». Потом 
узнал, что она увезла парня, 
который забрался в кабину ав-
тоцистерны и хотел направить 
машину на омоновцев. Его 
вытащили из кабины и забили 
до полусмерти, при этом едва 
остановили майора, который 
пытался пристрелить бунтов-
щика. Через два дня, когда нач-
нётся штурм ДС, на этом месте 
расстреляли трёх защитников 
парламента. Я опять походил 
мимо строя милиционеров, 
соображая, что можно сделать 
в такой ситуации. Рядом ока-
залась какая-то замызганная 
женщина с испитым лицом в 
рваной куртке. Она встала пе-
ред строем и на чём свет начала 
материть Ельцина. Офицеры, 
стоящие поодаль, молчали, но 
видно было, какой яростью на-
ливаются их лица. 

И здесь я не нашел ничего 
лучшего, как подойти к сержан-
ту, который показался мне бо-
лее спокойным, чем остальные, 
показать ему редакционное 
удостоверение и сказать, что 
мне нужно пройти в парламент 
для организации репортажа. 
Мужику было около тридцати 
лет, по его широкому лицу 
стекали капли дождя, из-под 
каски виднелись слипшиеся 
волосы, и едва он открыл рот, 
как на меня пахнуло густым пе-
регаром. Он несколько секунд 
молча смотрел на меня, как 
будто переваривал услышан-
ное, потом поправил автомат на 
груди и вдруг мгновенно пере-
дёрнул затвор, вгоняя патрон 
в ствол:

- Репортаж говоришь, - бе-
лёсые глаза его подернулись 
ненавистью, - вали отсюда, 
сука, пока я тебя насквозь не 
продырявил, - услышал я хри-
плый голос, и черный зрачок 
автоматного дула упёрся мне 
в грудь. 

Не делая резких движений, 
отступил на шаг от возбуждён-
ного человека, медленно опу-
стил в карман удостоверение, 
повернулся и пошёл прочь. 
В тот момент я не испугался. 
Осмысление происшедшего 
пришло позже, когда стал по-
нимать, чем могла закончиться 
моя глупость.  

С 1 октября ощущение не-
минуемой беды нарас-

тало с каждым часом. Весь 
мир наблюдал за агонией за-
конодательной власти в Рос-
сии. Но кровавый финал ещё 
можно было предотвратить. 
2 октября газета «Советская 
Россия» опубликовала обра-
щение к Патриарху Алексию 
известных деятелей культуры, 
народных артистов СССР и 
РФ Игоря Горбачёва, Татьяны 
Дорониной, Сергея Бондар-
чука, Станислава Говорухина, 
Людмилы Зайцевой, Михаила 
Ножкина, писателей Вален-
тина Распутина, Владимира 
Крупина, композитора Георгия 
Свиридова и других. Патрио-
ты призывали главу Право-
славной церкви силой слова 
осудить беззаконие и расправу 
над безоружными людьми, 
отозвать благословение, ко-
торое он дал Ельцину в храме 
Христовом на глазах десятков 
миллионов жителей России. 
Церковный иерарх не отклик-
нулся на крик о помощи. Мно-
гие светочи-интеллигенты 
забились в свои подмосковные 
дачи или сидели в квартирах, 
отключив телефоны. Ждали, 
чья возьмёт. А кое-кто даже 
приветствовал всё происходя-
щее. Мной любимая когда-то 
Лия Ахеджакова просто бес-
новалась перед телекамерой: 
«Борис Николаевич, да убейте 
же вы эту гадину, засевшую в 
«Белом доме».   

4 октября в 7 утра начался 
финал кровавой драмы. Де-
сяток бронетранспортёров 
выскочили на набережную и 
открыли пулемётный огонь по 
зданию. «Белый дом» молчал, 
его защитники понимали, что 
автоматы бессильны против 
брони. Около 9 утра подошли 
танки элитной Кантемиров-
ской дивизии и ударили из 
орудий по верхним этажам. 
На телеэкране было видно, 
как тяжелые бронированные 
машины, слегка покачиваясь 
после каждого выстрела, не-
торопливо перестраивались, 
занимая наиболее выгодную 
позицию. Выжидали минуту-
другую и вновь били боевы-
ми снарядами, расстреливая 
парламент страны, прицельно 
убивали людей, которые ничем 
не могли им ответить. Чёрный 
дым и огонь стали вырывать-
ся из окон, и нарядное белое 
здание становилось черно-
траурным. Собственно, это и 

был траур по закону, честности 
и справедливости. 

…В мировой истории ХХ 
века есть три примера драмы 
парламентов, которые стоят в 
одном ряду с самыми подлыми 
событиями мировой истории.  
В феврале 1933 года по тайно-
му приказу Гитлера нацисты 
подожгли Рейхстаг, и это по-
зволило установить в Герма-
нии фашистскую диктатуру. В 
сентябре 1973 года чилийская 
военная хунта, возглавляемая 
министром обороны Пиноче-
том, разбомбила парламент 
и дворец президента Чили и 
убила Сальвадора Альенде. 
Чем действия приспешников 
Бориса Ельцина отличаются от 
зверств хунты Пиночета? 

Чилийская военщина со-
гнала тысячи арестованных 
на стадион Сантьяго и тво-
рила дикие издевательства 
над заключёнными. Всемирно 
известному певцу-гитаристу 
отрубили пальцы рук. Женщин 
раздевали догола и напускали 
на них кобелей-овчарок. 

По приказу кремлёвских 
демократов защитников «Бе-
лого дома» тоже согнали на 
московский стадион «Красная 
Пресня». Вот свидетельства 
заместителя председателя Гос-
думы второго созыва Светланы 
Горячевой, опубликованные 
«Правдой»: «Со мной, безо-
ружной женщиной-депутатом, 
мерились силами вооружённые 
автоматами и спецсредствами 
омоновцы, меня держали 13 
суток за колючей проволокой 
без воды, тепла и хлеба. Я име-
ла возможность лично на себе 
ощутить «конституционность и 
гуманность» указов президен-
та». Ельцинские держиморды 
не допускали снисхождений, 
и об этом рассказывает депу-
тат Госдумы второго созыва 
Ольга Беклемищева: «Членов 
Верховного Совета, бывших в 
«Белом доме», после капиту-
ляции прогнали сквозь строй 
милиции, потом загнали во 
дворы подальше от телекамер 
и стали избивать дубинками. 
Били по голове, по почкам, 
ломали рёбра. Секретарю Кон-
ституционной комиссии Олегу 
Румянцеву прижигали лицо 
сигаретой».

Удивительный у нас в стране 
народ. Сколько зла принёс 

России Борис Ельцин, а мы всё 
забыли и простили. Забыли, 
как в 1991 году он разорвал Со-
ветский Союз на части, чтобы 
самому управлять Россией, как 
в 1992-м вместе с Гайдаром и 
Чубайсом превратил полови-
ну россиян в нищих людей, в 
1993-м расстрелял парламент 
и потом наградил танкистов 
орденами и медалями, в 1994-м 
развязал многолетнюю кро-
вавую бойню на Северном 
Кавказе, в 1996-м наглостью и 
обманом сумел вновь забрать-
ся в президентское кресло, в 
1999-м предал Югославию, 
которую тут же растерзал на 
части и утопил в крови между-
народный империализм. 

Своим беспробудным пьян-
ством он позорил великую 
страну перед всем миром, но 
большинство «дорогих рос-
сиян» равнодушно молчали и 
лишь иногда тихо шушукались 
на кухнях. Ни митингов, ни 
манифестаций, ни открытых 
писем в газеты от деятелей 
науки, культуры, медицины. 
Все прикрывали стыд фиго-
выми листочками и ждали, 
«куда кривая дальше повезёт». 
Больше того, власть откры-
вает памятник ЕБН в городе 
Екатеринбурге, называет На-
циональную библиотеку его 
именем – и опять ни звука. За-
мечательный писатель Бруно 
Ясенский сказал удивительно 
точные слова: «Не бойся вра-
гов – в худшем случае они 
могут тебя убить. Не бойся 
друзей – в худшем случае они 
могут тебя предать. Бойся 
равнодушных – они не уби-
вают и не предают, но только 
с их молчаливого согласия на 
Земле существуют предатель-
ство и убийство».

Нам бы помнить эти слова!

Галина РОХМин

Сегодня коллектив врачей 
поликлиники – это «большая 
дружная семья» из высокопро-
фессиональных специалистов, 
среди которых есть доктора 
и кандидаты  медицинских 
наук, шесть отличников здра-
воохранения. Более ста человек 
отдали медицине свыше 20 лет, 
и даже есть специалисты, кото-
рые трудятся в учреждении без 
малого полвека. Как и в первый 
трудовой день, терапевт Галина 
Усова, заместитель главного 
врача Людмила Мацнева, заве-
дующая педиатрическим отде-
лением Елена Подрезова, врачи 
общей практики Cергей Лап-
ков и Егор Кольцов, акушеры-
гинекологи Нина Лукина, На-
дежда Луценко, педиатр Эмма 
Данилова и многие другие по-
прежнему искренне стараются 
помочь своим пациентам. 

Вместе с тем в поликлинике 
уделяют большое внимание во-
просам наставничества, повы-
шения квалификации и трудо-
вой дисциплины. За последние 
годы коллектив учреждения 
заметно омолодился. Старшие 
коллеги помогают недавним 
выпускникам медицинского 
колледжа и медакадемии раз-
виваться по принципу акаде-
мика, Героя Социалистическо-
го Труда, лауреата Ленинской 
и Государственной премий 
СССР Бориса Петровского: 
«Врач - не только специалист-
профессионал, он настоящий 
солдат на фронте борьбы за 
здоровую, долголетнюю, твор-
чески наполненную жизнь».

-  В  с о с т а в  л е ч е б н о -
профилактического объедине-
ния «Городская поликлиника 
№1» сегодня входят первая, 
вторая и семнадцатая поликли-
ники, женская консультация 
и городской антирабический 
кабинет, помощь в котором 
оказывается жителям всего 
мегаполиса, - рассказывает 
главный врач Елена Бело-
зерова. - Такая разветвлённая 
структура, в частности, позво-
ляет максимально приблизить 
медицинскую помощь к населе-
нию Центрального района.

Дополнительно в ЛПУ раз-
вивают новые формы органи-
зации медицинской помощи. 
Так в составе городской поли-
клиники функционируют три 
офиса врачей общей практики. 
Однако бурное строительство 
новых жилых комплексов тре-
бует увеличения их количе-
ства, и сейчас в департаменте 
здравоохранения Воронежской 
области активно прорабаты-
вается вопрос по организации 
таких кабинетов.

Обращаясь за помощью в по-
ликлиники, жители Централь-
ного района сегодня отмечают 
положительную динамику в 
предоставлении медицинских 
услуг. В рамках реформирова-
ния системы здравоохранения 
только за последние два года в 
поликлинике № 2 открыт ди-
агностический центр, оснащён-
ный новейшим оборудованием 
на сумму более 18 миллио-
нов рублей, а в поликлинике  
№ 17 – отделение реабилита-
ции для больных, перенесших 

острый инфаркт миокарда и 
острые нарушения мозгового 
кровообращения. Для юных па-
циентов распахнул свои двери 
второй в городе Детский центр 
здоровья, заработали два офиса 
общей врачебной практики на 
улицах Театральная и Средне-
московская. 

Надо сказать, что в поли-
клиниках имеется современное 
медицинское оборудование. С 
его помощью стало возможным 
проводить не только углублен-
ную диагностику заболеваний, 
но и скрининговые исследова-
ния с большой пропускной спо-
собностью. Это имеет особую 
актуальность для организации 
диспансеризации населения. В 
соответствии с приказами Ми-
нистерства здравоохранения 
диспансеризацией в нынешнем 
году должно быть охвачено не 
менее 30 процентов населения. 
Для «Городской поликлини-
ки №1» - это более 12 тысяч 
человек. Согласно приказу 
Минздрава осмотрам подле-
жат определённые возрастные 
группы, начиная с 21 года, один 
раз в три года. Также ежегодно 
проводится профилактический 
осмотр. Такое чередование по 
возрастным группам и крат-
ности обследования позволит 
на протяжении нескольких 
лет охватить практически всё 
население. Напомним: целью 
диспансеризации является, 
прежде всего, выявление фак-
торов риска и заболеваний на 
начальных этапах, позволяю-
щее проводить эффективное 
лечение и органосберегающие 
операции в случае диагностики 
онкологических заболеваний.

Безусловно, основная функ-
ция в проведении диспансери-
зации отводится участковым 
врачам и врачам общей прак-
тики, но в первой городской 
поликлинике создана единая 
система взаимодействия узких 
специалистов, терапевтов и 
кабинета медицинской про-
филактики. 

Для удобства граждан и 
снижения потери рабочего вре-
мени медперсонала на приёме 
в ЛПУ разработали и подгото-
вили соответствующий набор 
направлений на исследования 
по возрастным группам. 

- Если мы желаем получить 
максимальный эффект от дис-
пансеризации и показать насе-
лению, что работа организова-
на не формально, в ней должны 
участвовать все медицинские 
работники учреждения, начи-
ная с регистратуры, - говорит 
главврач Елена Белозерова. 

Организация электронных 
регистратур и информатиза-
ция рабочего места врача во 
всех медучреждениях станут 
максимально эффективными 
в лечебном процессе и про-
ведении профилактических 
медицинских, диспансерных 
осмотров.

- Наши специалисты с во-
одушевлением приняли эти 
новшества и используют их в 
своей работе. Поэтому, уважае-
мые воронежцы, приходите на 
диспансеризацию, - призывает 
Елена Владимировна, - мы го-
товы и рады вас видеть в наших 
учреждениях.

7 октября – Международный  
день врача

На фронте борьбы  
за здоровую жизнь
В Воронежской городской поликлинике №1 
умело сочетают традиции  
и новшества в медицине
История формирования городской поликлиники №1 
неразрывно связана с историей развития медицины 
в Воронеже. В своё время здесь врачевали извест-
ные в стране хирург Андрей Русанов, психиатр Нико-
лай Баженов, оперирующий офтальмолог и талант-
ливый организатор Константин Федяевский. Это во 
многом определяет и нынешнюю кадровую политику 
медучреждения, где свято чтут годами сложившиеся 
традиции и профессионализм.

В канун Международного дня 
врача хочу поздравить всех 

специалистов, стоящих на страже 
человеческого здоровья, с этим 
знаменательным праздником! 
Жизнь и работа врачей неотдели-
мы, поэтому сейчас в нашей про-
фессии остались самые преданные, 
прошедшие непростые годы рефор-
мирования и модернизации. Это те 
люди, благодаря работе которых 
успешно реализованы многие про-
екты в здравоохранении. Сегодня 
именно медики с высоким уровнем квалификации и хорошим 
отношением к пациентам определяют статус учреждения.

Всем коллегам в наш профессиональный праздник я от 
чистого сердца желаю крепкого здоровья, активного образа 

жизни и интересной творческой работы, приносящей мораль-
ное удовлетворение. А именно такой и является работа врачей.

Главврач БУЗ ВО «Воронежская городская поликлиника №1» 
Елена БЕлОЗЕРОВА.

Расстрелянный парламент
Заметки очевидца | Память двадцатилетней давности до сих пор жива, и когда вспоминаю последний сентябрьский день 1993 года, 

липкий озноб безысходности вновь наполняет душу
Волею судьбы я оказался в эпицентре многомесяч-
ного противостояния исполнительной и законода-
тельной власти российского государства. И те сутки, 
что провёл  вокруг окружённого со всех сторон Дома 
Советов, заставили по-другому воспринять жизнь. 
Убедился, что люди, сумевшие однажды захватить 
власть, ни за что на свете не отдадут её, и не за-
думаются даже, если для этого придётся положить 
тысячи жизней. Я увидел тупую силу военщины, 
которая, прикрываясь словами о присяге, готова, 
не рассуждая, выполнить любой преступный приказ 
командования. Оказавшись на волоске от гибели, 
поначалу даже не понял этого, и только спустя не-
сколько часов осознал последствия собственного 
безрассудства, и тогда пришёл страх. Весь тот день 
практически беспрерывно сеял мелкий дождь, но 
промокшая одежда не охлаждала взаимную нена-
висть двух сторон, а лишь увеличивала её. Воочию 
ощутил гнев  десятков тысяч бедных людей, сплочён-
ных одной идеей и стоящих плечом к плечу, и равно-
душие других десятков тысяч, которые в те часы, 
когда под снарядами танковых орудий гибли люди, 
сидели в ресторанах, гуляли по дорогим бутикам или, 
разинув рты, наблюдали за кровавым спектаклем.

В те дни воронежцы выходили на улицы города, требуя отставки президента Ельцина.

ВеСти
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Виталий ЧерникоВ 
р.п. Подгоренский

С н а ч а л а  с в о и  т в о р ч е -
ские программы и выстав-
ки декоративно-прикладного 
творчества представили в Гри-
бановском РДК Аннинский, 
Бутурлиновский, Воробьёв-
ский, Грибановский, Ново-
хопёрский, Таловский и ещё 
ряд районов. На днях второй 
зональный смотр состоялся в 
Подгоренском. 

Уже за час до начала фе-
стивального концерта на двух 
этажах районного Дома куль-
туры воцарилась атмосфера 
праздника. Гостей, в том числе 
представителей областного 
Центра народного творчества 
и национальной палаты при 
губернаторе Воронежской обла-
сти, угощали блюдами – русски-
ми, украинскими, турецкими: 
салом и самсой, пловом и хин-
кали, маринованными грибами 
и галушками, катмаром и затир-
кой. А попутно обменивались с 
соседями рецептами. 

Надо сказать, что для Под-
горенского района подобные 
акции не являются чем-то 
необычным. Пообщался с уго-
щавшими меня представитель-

ницами турецкой диаспоры. 
Они рассказали, что накрывают 
такой же стол на казачьих фе-
стивалях, активно участвуют и 
в других сельских праздниках. 

- У нас живут и русские, и 
украинцы, и узбеки, и молдава-
не, и татары, и немцы, и турки-
месхетинцы! - рассказывает 
заведующая Волчанским домом 
культуры (Каменский район) 
Ольга Науменко.  Вот и на фе-
стивале «Воронеж многонацио-
нальный» у жителей Волчан-
ского и Татаринского – русских, 
украинцев, курдов, турок – стол 
был общий. Песен и танцев на-
бралось бы у них, наверное, и на 
отдельное мероприятие. 

В зале зрителей встречали 
величальной песней и хлебом-
солью. Открывая концертную 
программу,  глава админи-
страции Подгоренского му-
ниципального района Роман 
Береснев напомнил публике о 
специфике района: 

- Заселение его территории 
шло в XVIII веке, основные 
переселенцы прибыли сюда из 
Украины. Всем известны осо-
бенности нашего говора. Пере-
дались нам теплота и радушие 
соседского братского народа. 
Но мы любим всех, кто живёт    

у нас. Мы должны перенимать 
друг у друга лучшее. У нас воз-
ле здания администрации есть 
сквер, посвящённый памяти 
тех, кто погиб, освобождая его 
во время Великой Отечествен-
ной войны.  Имена павших за 
воронежскую землю располо-
жены в алфавитном порядке, 
и первая фамилия – рядовой 
Ахметов. 

Предположу, что, готовя 
первый фестиваль, организа-
торы хоть раз задумывались: а 
насколько интересна нашему 
зрителю (особенно живущему 
в далёком районе)  иная куль-
тура? Можно и так сформули-
ровать: готов ли современный 
россиянин аплодировать кому-
то, непохожему на него? Опыт 
«Воронежа многонационально-
го» показывает: хорошие люди 

общий язык всегда найдут. С 
радостью протянут друг дру-
гу руку, сядут за один стол и 
подпоют новому знакомому. 
Концерт в Подгоренском РДК 
начался с эстрадных украин-
ских песен в исполнении Елены 
Шевяковой из Острогожского 
района. А дальше были песни 
армянские (Ася Кириченко 
из Богучарского района, Мгер 
Сукиасян из Верхнемамонского 
района), чувашские (Маргарита 
Звягинцева и Галина Харламо-
ва из Калачеевского района), 
турецкие (Сафия Касымова и 
Ильмира Махмудова из Верхне-
мамонского района), цыганские 
(семейный вокальный дуэт – 
Рустам и Николай Слёзкины из 
Богучарского района). 

И, конечно же, русские: для 
многих открытием стала три-

надцатилетняя звонкоголосая 
Дарья Снеговская из мест-
ной Сергеевки, исполнившая 
шутливую песню «Рассыпала 
Маланья бобы». 

Деталь, существенная для 
понимания того, что происхо-
дило в тот день в Подгоренском 
районе: ведущая вечера Самира 
Мусаева сначала вышла на сце-
ну с азербайджанской песней, 
а затем – как одна из участниц 
местного народного ансам-
бля казачьей песни «Забава». 
Представители разных на-
циональностей здесь не только 
обмениваются рецептами своей 
кухни, но и поют вместе – пес-
ни, рождённые в том числе и на 
этой земле. 

В финале фестивального 
концерта, когда все участники 
вышли на сцену, я обратил вни-

мание на самых юных из них. 
Они приехали сюда из разных 
районов, познакомились почти 
наверняка перед концертом – а 
уже перешёптывались о чём-то, 
улыбаясь. После концерта – 
фотографировались в обним-
ку. Дети находят общий язык 
быстрее, чем многие взрос-
лые. Потом, возможно, они 
встретятся на заключительном 
фестивальном мероприятии, 
которое состоится 2 ноября 
в Воронежском концертном 
зале. Да ещё и новых друзей 
в областном центре найдут. У 
каждого свои традиции, свои 
песни и танцы. Но каждый из 
них – гражданин России, и 
именно русский язык стал для 
них объединяющим. 

Вместе с  творчеством,  
разумеется. 

Язык  творчества не требует перевода
культура | В Подгоренском районном доме культуры прошёл один из зональных концертов  
областного фестиваля художественных коллективов и исполнителей «Воронеж многонациональный» 
Его история началась в 2011 году. На территории 
Воронежской области живут представители более 
ста национальностей, и дело, начатое два года 
назад, безусловно, благое: найти талантливых людей 
среди представителей разных народностей, разных 
культур, помочь их творчеству выйти за пределы 
диаспоры, показать жителям не только областного 
центра, но и сельских районов, насколько пестра 
палитра народной культуры области. 

Поёт Ася Кириченко.                Украинские песни в исполнении ансамбля «Раздолье» из Ольховатского района.
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ПедсОвет

Час ученичества, 
он в жизни каждой

Торжественно-неотвратим. 
 М. Цветаева

Марина кАЛининА

Немало школ нашей обла-
сти могут похвалиться много-
летней и славной историей на 
ниве просвещения. А вот школа  
№ 99 – самая молодая в Воро-
неже. Свои двери она распахну-
ла в прошлом году, став вторым 
домом для шестисот учащихся. 
Заботливые педагоги учат 
детей дружить, ценить заботу, 
открывают дорогу в будущее. А 
будущее это вполне осязаемо 
уже сегодня. 

В школе есть мультимедий-
ный и компьютерный классы, 
практикум-помещения для 
лабораторных работ, проведе-
ния опытов, информационно-
библиотечный центр и другие 
составляющие современного 

образовательного учрежде-
ния. 

Директор школы Владимир 
Ковалев уверен, что давать 
сегодня знания «на пальцах» 
нельзя - это неэффективно и 
неинтересно. Поэтому акцент 
на инновационные методики 
и технологии привел к созда-
нию индивидуальных учебных 
планов для старшеклассников, 
внедрению нелинейного рас-
писания для обучающихся, 
новых авторских методик пре-
подавания, новых методов 
оценивания образовательных 
результатов, интегрированных 
межпредметных программ и 
так далее. Педагоги активно 
работают над созданием своей 
базы дистанционного обуче-
ния, которая состоит из трех 
направлений: общий уровень 
для тех, кто не может посещать 
школу какое-то время; продви-
нутый уровень – для тех, кто 
увлекается предметом и хочет 

знать больше; и система кон-
сультационной помощи детям, 
испытывающим затруднения в 
обучении. Благодаря техниче-
скому оснащению учителя име-
ют возможность привносить в 
ход урока разно образие – пре-
зентации, он-лайн занятия, 
тестовые задания из интернет-
тренажёров. 

Выигранный в прошлом 
году грант на конкурсе «Шко-
ла – лидер образования Воро-

нежской области» здесь также 
решили потратить на иннова-
ционный проект – создание 
центра научных исследований. 
На вопрос, как сочетаются по-
нятия «дети» и «наука», Вла-
димир Ковалев с улыбкой от-
вечает, что очень хорошо. Идея 
создания такого научного звена 
родилась не случайно: ребята 
с удовольствием участвовали 
в различных конференциях, 
проявляя интерес именно к 

научному познанию действи-
тельности. И если начинали 
с естественного профиля, то 
сейчас в процесс активно вклю-
чаются и гуманитарии. 

В нынешнем году создали 
научное общество учащихся 
школы (НОУ «Умная плане-
та»), написали Устав, опре-
делили свои цели и задачи. 
Примечательно, что интерес 
к науке проявляют не только 
старшеклассники, но и ребята 

начальной школы. На прошло-
годней конференции ученица 
4-го класса Алина Гладышева 
сразила слушателей своей 
четко выстроенной, аргумен-
тированной, по-настоящему 
научной презентацией проекта 
по выращиванию кристаллов. 

Следующие работы и, может 
быть, открытия будут пред-
ставлены на Второй научно-
практической конференции, 
которая пройдёт в школе сле-
дующей весной.

- Потребность в создании 
специализированной науко-
ёмкой системы образования в 
области естественных и гума-
нитарных наук обусловлена 
развитием промышленности и 
науки, которое рано или позд-
но, но непременно наступит 
в нашей стране. И для этого 
будут необходимы кадры, спо-
собные разрабатывать новую 
технику и технологии. Люди, 
которые смогут творчески 
мыслить и двигать науку впе-
рёд. А мы будем делать всё, 
чтобы наш школьный центр 
научных исследований способ-
ствовал этому развитию науки 
и, конечно же, личностному 
развитию наших учеников, - 
сказал в заключение Владимир 
Ковалев. 

Школьники с «Умной планеты»

Трамплины в будущее

Учителя  воронежской школы №99 стремятся сформировать у ребят научный склад ума 
В прошлом году департамент образования, науки 
и молодёжной политики Воронежской области 
проводил региональный конкурс «Школа - лидер 
образования Воронежской области». Было подано 
116 заявок от образовательных учреждений. По 
итогам трёх этапов стали известны победители и 
лауреаты. В их числе – МБОУ СОШ № 99 Воронежа. 

Участники Первой научно-практической конференции.

Качественное среднее образование сегодня доступно не только жителям мегаполисов, но и маленьких городов и посёлков
В Анне, на улице Красноармейская, 201, есть уникальная 
школа, которую смело можно назвать одной из лучших в 
Воронежской области. И достижения педагогов и учеников 
это подтверждают. В 2008 году школа участвовала в конкурсе 
общеобразовательных учреждений, активно внедряющих 
инновационные образовательные технологии, и вошла в число 
лучших школ страны, получив президентский миллионный грант. 

Марина кАЛининА

На счету образовательного учреж-
дения – многочисленные победы, 
в том числе в областном конкурсе 
социальных проектов «Гражданин 
воронежского края – гражданин Рос-
сии». Призовой фонд был направлен 
на ремонт и закупку специального 
оборудования для единственной в 
регионе школьной картинной галереи. 
Здесь собраны работы более сорока 
членов Союза художников России, 
которые передали в дар школе около 
ста своих работ. 

А в прошлом году школа стала 
одним из победителей регионального 
конкурса «Школа - Лидер образова-
ния Воронежской области». На по-
лученные средства были оборудованы 
школьный медиацентр, центр оценки 
качества образования и досуговой 
деятельности.   

На базе школы работают экс-
периментальные площадки регио-
нального уровня: «Опережающее 
введение ФГОС в средней школе», 
«Диагностико-мониторинговые ис-

следования в образовательном про-
цессе школы».Участие в пилотном 
проекте «Здоровье подрастающего по-
коления» даёт возможность ученикам 
дважды в год проходить комплексное 
медицинское обследование у различ-
ных специалистов. В рамках проекта 
школа получила современное обору-
дование для медицинского кабинета.

Но главный показатель в работе 
школы - это, конечно же, качество 
знаний ребят. В течение последних лет 
выпускники успешно сдают Единые 
государственные экзамены, неплохо 
справляются с решением контрольных 
работ и учащиеся начальной ступени. 
Ежегодно учащиеся школы радуют 
своими успехами в различных пред-
метных конкурсах и олимпиадах. В 
этом году шесть учеников защищали 
честь района на региональном этапе 
Всероссийской олимпиады школь-
ников, где заняли четыре призовых 
места по русскому языку, биологии, 
географии, обществознанию. А Ека-
терина Шершова вошла в сборную 
команду Воронежской области и 
выступила на заключительном этапе 

в Москве. Виктория Белова, Анге-
лина Келембет, Светлана Пастернак, 
Евгений Мананников являются при-
зерами межрегиональной олимпиады 
по праву, организованной Российской 
академией правосудия. А вот и совсем 
«свежая» победа - 15 сентября учени-
ца 6-го класса Мария Балашова заняла 
второе место в областном конкурсе 
«Самый грамотный». Признанием 
успешности учащихся школы стала 
стипендия правительства Воронеж-
ской области, которую получила 
Екатерина Коновалова.

- В 2011 году школа отметила своё 
столетие, - рассказывает директор 
Маргарита Попова. – Могу сказать, что 
вековые традиции живы и по сей день: 
наша школа дает прочные знания, по-
зволяющие большинству выпускников 
поступать в вузы. Коллектив у нас пре-
красный! Педагоги – блестящие спе-
циалисты, интересные люди, которые в 
совершенстве владеют современными 
образовательными методиками и тех-
нологиями, любят свое дело, постоянно 
самосовершенствуются. А сейчас им 
стало работать еще интереснее - время 
требует нового мышления, новых под-
ходов к организации образовательного 
процесса, его развития. Мы стремимся 
к такому качеству образования, чтобы 
ребёнок мог поступить в вуз без помо-
щи репетиторов и имел высокий уро-
вень знаний и эрудиции, чтобы стать 
конкурентоспособным специалистом, 
успешным в жизни.

Мастерство и высокий профес-
сионализм аннинских педагогов из-
вестны далеко за пределами школы. 
Преподаватели истории Любовь 
Паринова и Лариса Авдеева, учитель 
английского Светлана Николенко, 
учитель начальных классов Юлия 
Рыжкова и учитель-словесник Ната-
лья Заводских стали победителями во 
Всероссийском конкурсе лучших учи-
телей образовательных учреждений 

в период с 2007 по 2011 годы. Елена 
Власова, Татьяна Сидорова, Наталья 
Заводских, Ольга Гальцева и Марина 
Шпакова получили губернаторские 
гранты.

Аннинская школа № 1, как и мно-
гие другие, сегодня живёт в условиях 
конкуренции, поэтому и стремится 
постоянно поднимать планку, чтобы 
соответствовать требованиям, предъ-
являемым и обществом, и временем. 

Победа в конкурсах для аннинских ребят – дело привычное. 

инна ДУХАнинА,
заместитель главного редактора газеты «Аннинские вести»

Оба они родом из Аннинского района. Там, в Руба-
шевке, на колхозном поле, в 1962 году заприметил 

видный парень Петро работящую девушку. Вместе рабо-
тали на кукурузной плантации. Сразу она ему пригля-
нулась: скромная, симпатичная, как говорится, все при 
ней. Потом, как водится, «справки» навел. Оказалось, 
живет в соседнем поселке Веселый, в школе учится. Стал 
Петро на танцах Раю приглашать, домой провожать. А 
осенью будущего года и свадьбу сыграли.

С годами человек теряет остроту глаз, но приходит 
способность видеть сердцем. Слышишь шаги, дыхание 
родного человека. И не важно, сколько морщинок на его 
лице, легка ли походка… Он рядом, и это - главное. Супру-
ги Дорофеевы вместе прошли жизненную дорогу длиною 
в полвека. Срок немалый, сколько всего вместили эти 
годы, в газетной заметке и не расскажешь. А вот главные 
вехи жизни золотых молодоженов напомнить не грех.

Любознательному парню из сельской глубинки в те 
годы не на словах, а на деле были доступны широкие 
жизненные горизонты. Оправившееся от тяжкой войны 
село мечтало о счастье. А в те годы, начало 60-х про-
шлого века, молодежь не мыслила своего будущего без 
образования, учебы. Петр Дорофеев с другом Виктором 
Лыкиным, пробовавшим себя в поэзии, замахнулись 
на МГУ. Поступили на подготовительные курсы. И, 
можно сказать, только случай помешал осуществить 
им задуманное.

Подали документы в Воронежский университет на 
филологический факультет, с прицелом на только что 
открывшееся отделение журналистики. Надо сказать, 
что Петро после школы сел на трактор и успел быстро 
показать себя с наилучшей стороны. Когда попросил в 

колхозе рекоменда-
цию для поступле-
ния в университет, 
то  руководство 
руками развело: 
«Какая там журна-
листика, мы тебя 
бригадиром хотели 
поставить…». Сло-
вом, благословения 
не дали.

Но Дорофеев 
оказался крепким 
парнем, упрямым 
и настойчивым. 
Ему уже брезжили 
в мечтах журна-
листские будни, 
романтика незна-
комой профессии. 
Словом, поехал и – 
поступил. Учиться 
стал заочно. Вот 

где потребовались упорство и целеустремленность. 
Тяжело, конечно, было успевать и на работе выкла-
дываться по полной, и вечерами сидеть за книжками, 
готовиться к сессиям, экзаменам. Пришел момент и 
поближе окунуться в газетную жизнь – начал писать 
заметки в аннинскую районную газету, стал участвовать 
в рейдах редакции, приглядываться к работе опытных 
журналистов.

Когда получил университетский диплом, то как-то 
незаметно вошел в обойму перспективных молодых 
газетчиков, главной чертой которых была их близость к 
труду на земле, умение понять и передать заботы простых 
сельских тружеников. Последовали предложения занять 
должность литсотрудника, потом заместителя редактора, 
а пришло время – и редактора районной газеты.

Во всех этих непростых перемещениях многое легло 
нелегким грузом и на молодую жену Петра Раю. Она 
гордилась мужем, старалась обеспечить ему прочные 
тылы. На ней были заботы о детях, два сына родились к 
тому времени у Дорофеевых – Геннадий и Павел. Раиса 
Михайловна по-женски чутко старалась помочь мужу. А 
это значит, что его всегда в доме встречали порядок и чи-
стота, накормленные и ухоженные мальчишки, вкусный 
обед и готовность выслушать и поддержать словом.

Быть женой редактора – значит быть всегда на виду. 
Хотя Раиса Михайловна, неизменно приветливая, со 
вкусом и к лицу одетая, скромная, всегда оставалась 
в тени мужа. Но это только подчеркивает ее личные 
достоинства. Она окончила техникум, получила спе-
циальность библиотекаря. А работать ей приходилось 
в разных местах. В юности была птичницей, потом 
рабочей в садово-огородной бригаде, позже служила 
корректором, библиотекарем. Главное же – была верной 
и заботливой женой.

В 1971 году Петр Андреянович получил назначение в 
Грибановский район. И 30 лет руководил районной газе-
той, которая в те годы не выходила из тройки лидеров в 
Воронежской области. Это своеобразный рекорд долго-
жительства на такой беспокойной должности. Главным 
секретом ее популярности, в числе прочих, было и уме-
ние Петра Андреяновича поддержать главного автора 
газеты – внештатного корреспондента. В 80-90 годы на 
слёты рабселькоров собирались более сотни постоянных 
авторов со всего Грибановского района.

Раиса Михайловна долгое время трудилась в органах 
социальной защиты. И здесь были востребованы ее за-
мечательные душевные качества, умение организовать 
работу по обслуживанию престарелых граждан. Моло-
дые коллеги постоянно обращались к ней за советом и 
после того, как она ушла на заслуженный отдых.

Мне довелось в те годы работать вместе с Петром 
Андреяновичем. Его способность воспринимать новое 
помогла газете одной из первых в регионе освоить 
компьютерную технологию, в годы его работы изда-
ние имело собственную принципиальную позицию, 
которую отстаивало и защищало, служило читателям 
и внештатным авторам трибуной. За многолетнюю 
добросовестную работу редактором Петр Андреяно-
вич Дорофеев был отмечен знаком Отличника печати, 
юбилейной медалью «За доблестный труд», медалью 
«Ветеран труда», ему присвоено звание Заслуженного 
работника культуры РФ.

…Выросли, выучились дети, теперь уже и внуки. 
Страшным испытанием стала безвременная смерть 
сына Геннадия. И только то, что были супруги рядом, 
помогло им пережить это огромное горе. Теперь внуки 
радуют своими успехами. Сын Геннадия, Евгений, по-
лучил диплом юриста. Дочь Павла, Юлия, оканчивает 
среднюю школу, преуспевает в учебе. Все они в эти дни 
будут поздравлять любимых бабушку и дедушку с золо-
той свадьбой, желать им долголетия и счастья.

- Что ж, дом я детям оставил, сыновья и внуки есть, 
и деревьев в своей жизни посадил немало. Даже в Па-
риже побывал, - улыбается он. - А сердце и память все 
чаще возвращают меня в то счастливое время, когда вел 
я комбайн по хлебному полю, а сам мечтал, скорее бы 
вечер, чтобы увидеть наконец свою русоволосую Раю, 
побыть с ней за околицей …

Петро и Рая
Один из старейших журналистов Воронежской 
области Пётр Андреянович Дорофеев вместе с 
женой Раисой Михайловной отмечают в эти дни 
золотую свадьбу.

Супруги Дорофеевы.



Сергей КройчиК     

В традициях академии - поддерживать контакты со 
своими бывшими студентами. Да и выпускники в свою 
очередь постоянные гости своей родной альма-матер. 
Одна из таких встреч в стенах академии прошла не-
давно. Кого-то из вчерашних выпускников потянуло в 
родные лаборатории и учебные аудитории, кто-то давно 
мечтал встретиться с любимыми преподавателями. В 
разговорах, воспоминаниях родилась идея об Ассоциа-
ции выпускников ВГЛТА. 

- Эта Ассоциация поможет упрочить связи академии 
с выпускниками разных лет, привлекать их к решению 
проблем современного образования, - сказал «Комму-
не» исполняющий обязанности ректора академии, про-
фессор Николай Матвеев. – Кроме того, мы займёмся 
и пропагандой своих возможностей. С другой стороны, 
выпускники, объединившись в Ассоциацию, могли бы 
играть там роль в укреплении материального благосо-
стояния родного вуза, назначать именные стипендии, 
помогать студентам, магистрам и аспирантам, особенно 
если они дети-сироты. Плюс благотворительность. 

Это ещё не всё. Мы хотим обмениваться на платформе 
Ассоциации мнениями о своей профессиональной дея-
тельности, помогать друг другу и особенно тем ребятам, 
кто сегодня нуждается в трудоустройстве. Ассоциацией 
отмечена необходимость создания базы данных по всем 
возникающим проблемным научно-техническим и тех-
нологическим вопросам в профильных организациях, 
а также иных предприятиях, в научных лабораториях, 
на кафедрах и центрах академии. 

А сколько положительных эмоций дарят нам встречи 
с бывшими однокурсниками! Поэтому наша Ассоциа-
ция, безусловно, возьмётся за помощь в организации 
и проведении юбилейных встреч выпускников разных 
лет академии. 

Все говорят, что наше время людей разъединяет. С 
рождением нашей Ассоциации очень хочется надеять-
ся, что так происходить не будет. Присоединяйтесь, 
выпускники! 

Евгений роМАНоВ
г. Богучар

В ходе краеведческих изы-
сканий, касающихся био-

графии деда Антона Павловича 
Чехова, удалось познакомиться 
с британским литературоведом 
и историком, профессором рус-
ской и грузинской литературы 
колледжа Королевы Марии 
Лондонского университета 
Дональдом Рейфилдом. Тогда 
я обратился к нему с просьбой 
оказать содействие в поиске 
родственников Марка Гамбур-
га. Вскоре последовал ответ. В 
письме Дональд сообщал: «У 
Марка остались в живых два 
внука (сводные братья). Вчера 
я позвонил одному из них, 
профессору в США: он обрадо-
вался, что проявляют интерес 
к его родословной. Он хорошо 
знает, что их семья из Богучара, 
но никакими воспоминаниями 
не располагает. Однако он мне 
рекомендовал две-три книги, 
включая автобиографии Марка 
Гамбурга, которые могут дать 
какие-нибудь о нём сведения. 
Когда в следующий раз буду 
в Британской библиотеке, то 
закажу книги и сообщу вам 
подробности». 

Вскоре через Дональда Рей-
филда я отослал свою статью 
о Марке его внуку в США. 
Примерно через неделю по-
лучил ответ. Дональд писал: 
«Уважаемый Евгений Романов! 
Сегодня был в Британской 
библиотеке и кое-что узнал о 
Марке Гамбурге по книге The 
Brothers Hambourg, написан-
ной Eric Koch’ом в 1997 году. 
Отец его, Михаил Гамбург, в 
свое время был очень извест-
ным пианистом из Ярославля. 
Мать – Екатерина Герцовна 
(девичью фамилию не знаю). 
Братья матери – богучарцы. 
Один был врачом (земским 
врачом?). Он же (или другой 
брат) владел фруктовым садом, 
где семья Гамбург часто отды-
хала. Богучарская тетя научила 
Марка играть этюд Черного. 
Михаила один раз арестовали 
за знакомство с нигилистом; 
Екатерина похлопотала, и его 
освободили. Семья – еврей-
ская, но от религии отошли. В 
1910-м они прибыли в Торонто. 
Екатерина по какой-то причине 
покончила с собой в 1922 году. 
Есть  семейный архив, большей 

частью находится в Канад-
ской национальной библио-
теке, в Оттаве: фонд Clement 
Hambourg (младший брат Мар-
ка). Статью вашу перешлю, 
хотя потомки Марка Гамбурга 
уже по-русски не читают. С 
наилучшими пожеланиями. 
Дональд Рейфилд».

В письме Дональда Рей-
филда есть некоторые неточ-
ности. Во-первых, не этюд 
Черного, а этюд Черни. Карл 
Черни – австрийский пианист 
и композитор чешского про-
исхождения, который в свое 
время обучался у Людвига ван 
Бетховена. Этот этюд знаком 
мне из курса Богучарской му-
зыкальной школы, где я в своё 
время обучался. Во-вторых, 
удалось установить фамилию 
матери Марка Гамбурга, она 
уроженка Богучара Екатерина 
Герцовна Гиршкович.

Так чем же так знаменит её 
сын и наш земляк? 

Родился Марк 12 июня 1879 
года в семье, где музыка 

звучала постоянно.  Его отец, 
Михаил Климентьевич, окон-
чил Московскую и Петербург-
скую консерватории. Сначала 
он переехал жить на родину 
жены в Богучар, где она и ро-
дила ему первенца Марка. В 
этом же году они перебрались 
в Воронеж, где он стал давать 
уроки игры на  фортепиано. 
Здесь родились еще два сына: в 
1882 году – Ян и 8 января 1885 
года – Борис. Оба брата стали 
известными музыкантами. На 
лето семья часто приезжала в 
Богучар. Вскоре за обучение 
старшего сына взялся отец. 
Марк в своей автобиографии 
вспоминал: «Мой отец никогда 
ни в чём не принуждал меня. 
Хотя у меня был природный 
музыкальный дар, но выучить 
за четыре дня в семилетнем 
возрасте произведение Глин-
ки  «Жаворонок» и исполнять  
его было для меня слишком 
трудно». 

В Воронеже они прожили до 
1888 года. Затем Михаил Кли-
ментьевич Гамбург переехал в 
Москву, где служил в консерва-
тории. Одной из причин пере-
езда стало то, что Марк уже в 9 
лет прославился своей одарен-
ностью. Его дебют состоялся 
на одной из московских сцен, 
где он сыграл 20-й фортепиан-

ный концерт Моцарта, а через 
два года выехал на гастроли 
в Англию. В Лондоне он вы-
ступил с концертом, сыграв 
несколько произведений Баха 
и Бетховена. Успех, в том чис-
ле и финансовый, позволил 
всей семье перебраться в сто-
лицу Туманного Альбиона. В 
1900 году в Лондоне в семье 
Михаила Гамбурга появился 
четвертый сын Клемент. 

В своих воспоминаниях 
Марк Гамбург писал: «…наш 
дом был полон музыки и музы-
кантов. Какое счастье обладать 
унаследованным музыкальным 
талантом, это же настоящее 

блаженство. По вечерам, после 
ужина, все исполняли камер-
ную музыку. Многие великие 
музыканты в те дни были дру-
зьями моих родителей». Бузо-
ни, Рубинштейн, Рахманинов, 
Фридман музицировали вме-
сте с Марком в доме Михаила 
Гамбурга. 

Триумфальное выступление 
пианиста – вундеркинда Марка 
Гамбурга на лондонской сцене в 
1890 году позволило ему напра-
вится на обучение к Теодору 
Лешетицкому (Лешетицкий 
был учеником Бетховена – 
Е.Р.) в Австрию. В Вене Марк 
обучался три года. Экзаме-
ном стало его выступление с 
Венским филармоническим 
оркестром под управлением 
Ганса Рихтера. Исполнил же 
он Первый концерт Шопена. 
Теодор Лешетицкий настолько 
был восхищен выступлением 
Марка, что вернул ему деньги, 
которые тот уплатил  ему за три 
года обучения.

На ч а л а с ь  г а с т р о л ь н а я 
жизнь. Австралия, Канада, 

США, Германия, Франция… Во 
время своего австралийского 
тура он в течение трех меся-
цев выступил 53 раза. В 17 
лет Марк Гамбург принимает 
британское гражданство, а в 19 
лет женится на дочери лорда 
– Доротее Мьюир-Маккензи. 

К 1906 году Марк исполняет 
тысячный концерт, в 1913 году 
двухтысячный. Он оказался 
одним из первых пианистов, 
чья музыка была записана на 
грампластинки. 

Отец Марка два года препо-
давал в Королевской академии 
музыки и Гилдхоллской школе 
музыки, а затем переехал с 
тремя сыновьями в Канаду. 
В Торонто он открыл частую 
консерваторию и долгое время 
преподавал в ней с сыновьями. 
Ян стал известным скрипачом, 
в 1920 году переехал в Париж, 
где и умер в 1947 году. Борис 
стал известным виолончели-
стом, а после смерти отца в 
1916 году возглавил консерва-
торию и руководил ею до 1951 
года, умер в  Торонто в 1954 
году. Клемент стал известным 
канадским пианистом. В 1946 
году вместе с женой открыл 
джаз-клуб «Дом Гамбургов», 
который просуществовал до 
1963 года, умер он в 1973 году 
в Торонто.

Марк часто бывал в Канаде. 
Так, в 1935 году вместе с Яном 
и Борисом они выступали с 
симфоническим оркестром 
Торонто. Во время Великой 
Отечественной войны Марк 
Гамбург выступал с благотво-
рительными концертами. О нем 
был снят в 1942 году докумен-
тальный фильм. И сейчас мож-
но послушать его исполнение 
музыкальных произведений, 
записанны на компакт-дисках. 
Марк Михайлович Гамбург 
умер в Англии в 1959 году и 
похоронен в Кембридже.

Из его четырех дочерей 
только одна Михал (по-

видимому, названа в честь отца 
Марка Михаила), родившаяся 
в 1919 году, унаследовала та-
лант отца. Уже в 12 лет она 
гастролировала с ним по всему 
миру, выступали они и дуэтом. 
А в 1930 году состоялись ее 
гастроли по Великобритании 
с известным негритянским 
певцом Полем Робсоном. В 
октябре 1950 года семья Гам-
бургов отметила «бриллиан-
товый» юбилей своего первого 
лондонского выступления в 
Королевском оперном театре 
Ковент-Гарден. В первом от-
делении Марк Гамбург играл 
произведения Бетховена, во 
втором - Шопена.

Музыкант Марк Гамбург 
оставил три книги: «От пиано 
до форте», «Восьмая октава», 
«Как играть на фортепиано» 
и две автобиографии. Его му-
зыка звучит и в ряде художе-
ственных фильмов. Уроженец 
провинциального городка Бо-
гучара прославил свой род и 
свой город. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, н.новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

*Расчет предоставлен справочно, согласно программе ипотечного кредитования ОАО «МИнБ» для строящихся 
и готовых аккредитованных объектов. Полная стоимость расчетной строящейся квартиры 1 300 000 рублей, 
первоначальный взнос - 50% от стоимости квартиры, срок кредита - 20 лет, ставка по ипотеке - 12,5% годовых. 
Полный перечень объектов и расчет стоимости ипотеки в филиале ОАО «МИнБ» в г. Воронеже.
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Тел.: 8-906-766-15-39, 8-920-402-70-76.

ООО «РыбхОз «беРезОвский» 
продает высококачественный  
посадочный материал – 

сеголетку и годовика карпа,  
белого амура, гибрида  
толстолобика навеской  
от 30 до 150 граммов, 
молодь стерляди
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С прискорбием сообщаем, что 4 октября  
2013 года скончался профессор ВГИФК 

Виталий Усикович 
АВАнесоВ 

(1942-2013 г.г).

Виталий Усикович – доктор педагогических и доктор 
биологических наук, академик, Заслуженный работник 
высшей школы РФ и Заслуженный тренер России. В 
Воронежском государственном институте физической 
культуры Аванесов В.У. работал с декабря 1989 года в долж-
ности доцента, профессора, заведующего кафедрой  Теории 
и методики циклических видов спорта, с 1993 года был 
проректором по научной работе. Виталий Усикович - осно-
воположник теории и методики применения средств вос-
становления в практике спортивной подготовки. Его вклад 
в развитие физической культуры и спорта неоценим.

Виталий Усикович был замечательным человеком, всег-
да был готов помочь. Обладал отличным чувством юмора 
и огромным жизнелюбием.

Глубоко скорбим о потере, выражаем соболезнование 
родным и близким.

Коллектив ВГИФК.

В мировых и районных судах Воронежской области 
регулярно рассматриваются десятки дел, связанных с 
хищениями на железной дороге. Согласно Федерально-
му закону РФ «О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты в связи с обеспечением транспорт-
ной безопасности» ряд лиц, осужденных в 2013 году за 
кражу, получили реальные сроки лишения свободы.

лилия ЕрофЕЕВА,
специалист по связям с общественностью  
службы корпоративных коммуникаций ЮВЖД

Так, Лискинским районным судом А.Надсадный приговорен 
к четырем годам лишения свободы с отбыванием наказания 
в колонии строгого режима. Злоумышленник был задержан 
на станции Придача за хищение с железнодорожного вагона 
магистральной части воздухораспределителя.

На скользкий путь встал Н.Попов, когда с преступными на-
мерениями отправился на станцию Придача. Похищенная им с 
грузового вагона магистральная часть воздухораспределителя 
стала весомым аргументом в Железнодорожном районном суде 
Воронежа. Н. Попов получил четыре года лишения свободы с 
отбыванием наказания в исправительной колонии строгого 
режима. 

За попытку кражи на станции Отрожка двух плафонов 
освещения, трех тормозных колодок и проводов М.Полушкин 
Железнодорожным районным судом Воронежа признан винов-
ным. Наказание в виде 2 лет 10 месяцев лишения свободы он 
будет отбывать в колонии строгого режима. 

К 250 часам обязательных работ Калачеевским районным 
судом приговорен А.Ковалев за хищение с перегона Воробьевка 
– Калач деталей верхнего строения пути.

Покушение на безопасность – так расценивают в судах 
воровство на объектах железнодорожной дороги. Ведь даже 
самая незначительная техническая неисправность такого 
сложнейшего механизма, как железнодорожный транспорт, 
представляет угрозу безопасности движения поездов и может 
иметь катастрофичные последствия для жизни пассажиров. 
Поэтому преступникам, попадающим на скамью подсудимых, 
не стоит ждать снисхождения.

Покушение  
на безопасность 

КРИМИНАл
Михаила КВАсоВА 
поздравляем с днём рождения.

Желаем крепкого здоровья,  
семейного благополучия  

и новых творческих побед. 
Коллеги. 

 Уважаемые жители города и области!
общественная приёмная  

«КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной 

совета жильцов Коминтерновского р-на  
(вход со стороны отдела субсидий  

Коминтерновского района) по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.

От Богучара до Лондона
Поиски и находки  |  Среди прославленных музыкантов  

есть и имя нашего земляка Марка Гамбурга
Лет 20 назад в одной из музыкальных энциклопедий 
я случайно прочитал, что Марк Гамбург, известный 
всему миру пианист, родился в Богучаре Воронеж-
ской губернии. Впоследствии нет-нет да и натыкался 
на воспоминания о нём. Потребовалось почти десять 
лет усиленных поисков, чтобы в 2008 году написать 
небольшую статью «Вундеркинд из Богучара». Каза-
лось бы, поиск закончен, поставлена точка. Ан нет.

Марк Гамбург.

Исполнилось девять дней, 
как ушёл из жизни Михаил 
Васильевич Гришин. 

Ушёл в пятницу, 27 сен-
тября, накануне выходных, 
не создав лишних хлопот 
своим бывшим сослуживцам, 
узнавшим о кончине лишь в 
день похорон, в понедельник, 
и даже не успевшим подго-
товить некролог. В этом весь 
М.В. Гришин, не любивший 
при жизни излишнего к себе 
внимания.

М и х а и л  В а с и л ь е в и ч 
был яркой личностью с тем 
украшением, имя которому 
скромность и порядочность. 
Его знали многие. Знали 
прежде всего как одного из 
лучших лекторов области и, 
пожалуй, как сильнейшего 
международника, окончив-
шего в своё время по рабочей 
путёвке МГИМО и вынесше-
го из стен этого знаменитого 
вуза привычку скрупулезно-
го анализа международной 
ситуации и жесткую требо-
вательность к собственному 
публичному слову. Несколь-
ко десятилетий он был «эн-
циклопедией» лекторской 
группы обкома КПСС, её 
душой и совестью.

Скажи мне, кто твой друг, 
и я скажу тебе, кто ты. Это 
как раз о М.В. Гришине – с 
юных лет бывшем истинным 
другом Виталия Ивановича 
Воротникова. Они пронесли 
настоящую, бескорыстную 
мужскую дружбу через всю 
жизнь, идя каждый своей 
служебной стезёй. Именно 
с Михаилом Васильевичем 
гулял по вечернему Воро-
нежу Воротников в первый 
день своего приезда в родной 
город, накануне пленума об-
кома партии, избравшего его 
первым секретарём.

Друг первого секретаря 

обкома, члена Политбюро 
ЦК КПСС, Председателя 
Совета Министров РСФСР, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета респу-
блики Михаил Васильевич 
так и остался работать лек-
тором обкома КПСС. А ведь 
мог бы …

Мог, будучи дипломиро-
ванным международником, 
окончившим МГИМО, ока-
заться рядом с Послом Со-
ветского Союза Воротнико-
вым в Гаване. Мог переехать 
в Москву, в Совмин и т.д. Мог 
бы, но тогда это были бы уже 
не Гришин и не Воротников, 
сохранившие на всю жизнь 
бескорыстие чистой юноше-
ской дружбы и не погубив-
шие её тем, что называется 
«ну как не порадеть родному 
человечку».

Сегодня это многим по-
кажется диким. Да и четверть 
века назад это тоже не было 
повседневной жизненной 
нормой. Иметь в друзьях 
члена Политбюро, руководи-
теля России и не выжать из 
этого ни служебной машины, 
ни шикарной квартиры, ни 
большой должности! 

Были ведь, оказывает-
ся, в то не очень далёкое 
время люди, умевшие по-
настоящему,  по-мужски 
благородно и бескорыстно 
дружить, не омрачая дружбу 
меркантильностью и карье-
ризмом! 

На него можно было по-
ложиться в трудную минуту. 
Он был большой личностью, 
с большой внутренним само-
контролем и самодисципли-
ной, с большим интеллектом 
и, что особенно для него ха-
рактерно, без больших амби-
ций и житейского эгоизма.

Запомним его таким.
Группа товарищей.

Бескорыстно  
и благородно
Памяти Михаила Васильевича Гришина

Объединились 
в Ассоциацию
Воронежская государственная лесотехническая 
академия – один из старейших вузов Централь-
ного Черноземья. Готовит она специалистов для 
различных отраслей лесного хозяйства. Широка и 
география мест, где сегодня трудятся выпускники – 
это и Дальний Восток, и знойный юг, и Заполярье. Их 
можно встретить и во многих зарубежных странах 
на различных континентах. 

ВУЗы

Эти незанятые стулья – для новых членов Ассоциации.

Разговор о детском театре 
Международный фестиваль Театра для детей 
«Большая Перемена» проводит в Воронеже 
образовательную программу. 

Её задачи – поиск механизмов, стимулирующих и разви-
вающих детский театр, создание контекста для появления в 
городе новых творческих инициатив. Ведущие российские и 
зарубежные эксперты и практики проведут лекции, мастер-
классы, семинары для профессионального сообщества, педа-
гогов и учеников. 

С 7 по 15 октября в книжном клубе «Петровский» и Двор-
це творчества детей и молодёжи будут обсуждаться вопросы 
театральной педагогики, особенности детского восприятия, 
место театра в системе гуманитарного образования. Фестиваль 
создан в 2007 году по инициативе продюсера и режиссера 
Эдуарда Боякова при поддержке Министерства культуры РФ 
и правительства Москвы. 

Василий ЧерноусоВ.

ЗАКОН И ПРАВО
Решил «отмазать» мигрантов 

Некто М. – 35-летний житель Новоусманского района – за-
рабатывал тем, что искал работу трудовым мигрантам, прибы-
вающим в Воронежскую область из Средней Азии. В августе 
нынешнего года он нашел её для двух рабочих – граждан Тад-
жикистана. При этом устроил их без оформления необходимых 
документов. Участковый узнал об этом и стал проводить про-
верку, а ушлый предприниматель не нашел ничего иного, как 
попытаться «задобрить» полицейского взяткой в три тысячи 
рублей. В момент передачи взятки коммерсант  был задержан, и 
возбуждено уголовное дело по статье 291 УК РФ. В минувшую 
среду оно отправлено в суд. 

Захотел выслужиться
Оперуполномоченный уголовного розыска отдела МВД по 

Борисоглебску Руслан Илязов решил привлечь к уголовной от-
ветственности двух граждан, якобы незаконно хранивших оружие 
и боеприпасы. Быстро «доказал» их вину, сфальсифицировав 
для этого все материалы и «неопровержимые» улики. Уголовное 
дело против «злоумышленников» возбудили, а когда начали его 
расследовать, вся туфта 27-летнего капитана полиции и полезла 
наружу. Не в меру резвый полицейский сам оказался на скамье 
подсудимых: его обвинили по статье 286 УК РФ в превышении 
должностных полномочий. Районный суд назначил Илязову на-
казание в виде штрафа в размере 50 тысяч рублей. 


